



Centros
SOR
ISOLINA
Ferré

RECIBIÓ FECHAS 2024-08-26
PRESIDENCIA DEL SENADO

26 de agosto de 2024

SENADO DE PUERTO RICO
OFICINA DEL SECRETARIO

23 AGO 2024 10:39

A-2024-10531

Hon. José L. Dalmau Santiago
Presidente de El Senado
PO Box 9023431
San Juan, PR 00902-3431

Estimado señor Presidente:

Se incluye el Informe de labor realizada y servicios ofrecidos a participantes de Centros Sor Isolina Ferré, Inc. de Ponce-Playa, Guayama, Caimito y Canóvanas. Este informe incluye narrativo, actividades relevantes y estadístico correspondientes al semestre enero a junio de 2024.

Adjunto los informes correspondientes a los Programas:

- Ponce: Programa Jóvenes y Adultos Tabaiba; Manos que Ayudan; Oficina de Innovación Comunitaria (Playa); Oficina de Innovación Comunitaria (El Tuque)
- Guayama: Centro de Aprendizaje de Transición (CAT); Oficina de Innovación Comunitaria (Guayama).
- Caimito: Desarrolladora Empresarial SURCOS; Oficina de Innovación Comunitaria.
- Canóvanas: Oficina de Innovación Comunitaria.

Esperamos seguir contando con su apoyo para continuar brindando servicios a los participantes que nos visitan a diario.

Cordialmente,

José M. Vera Ramos
Gerente de Planta Física
Centros Sor Isolina Ferré, Inc.

/mdc

Anexos

CENTROS SOR ISOLINA FERRÉ, INC.
PONCE, PUERTO RICO

INFORME NARRATIVO Y ESTADISTICO
ENERO A JUNIO DE 2024

PRESENTADO POR

JOSÉ M. VERA RAMOS
GERENTE DE PLANTA FÍSICA
CENTRO SOR ISOLINA FERRÉ, INC.

ÍNDICE

<u>Título</u>	<u>Página</u>
Introducción	1
Descripción de cada programa	2
I. Unidad de Programas de Educación	2
A. Programa de Jóvenes y Adultos Tabaiba	2
●Programas de educación de adultos	2
●Educación vocacional-técnica	2
●Servicios de apoyo a la docencia	2
B. Programa Manos que Ayudan	3
II. Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria	4
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Playa	4
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Tuque	4
Extensión Guayama	
●Oficina Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria Guayama	5
●Programa Centro de Aprendizaje de Transición (CAT)	5
III. Centro Caimito	6
IV. Canóvanas	7

INFORME ESTADÍSTICO

INFORME DE ACTIVIDADES RELEVANTES



INTRODUCCIÓN:

Los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. son un proyecto sin fines de lucro, incorporados bajo las leyes del Estado Libre Asociado de Puerto Rico con el número 2366. Fue fundado en 1969 por Sister Isolina Ferré, MSBT, junto a un grupo de líderes cívicos y religiosos de la comunidad. Los Centros son un proyecto de servicios múltiples y visión humanística cuya meta es el desarrollo integral del hombre y la mujer. Realiza su meta a través de una gama de programas de educación, orientación, intercesores y acción comunal a una población marginada con miras a prevenir la delincuencia juvenil, a desviar a los jóvenes del Sistema Judicial, a restaurar la comunidad y a fortalecer los vínculos familiares. El concepto Intercesor permea todos los programas del Centro ya que es parte integrante de la filosofía y razón de ser.

El Centro está situado en la Playa de Ponce, que tiene una población aproximadamente de 11,489, según el Censo de 2020. Esto representa el 11.81% de la población de la ciudad de Ponce. Aunque la mayor parte de la clientela del Centro es de la Playa de Ponce, los programas y servicios están abiertos a Ponce, Caimito, Guayama y Canóvanas.

- Brisas del Caribe – El Tuque (iniciada en 1985) extensión de sus servicios y programas en un área muy pobre y de mucha privación económica, social y cultural, cuya población se originó a través de invasiones de terreno.
- Puerto de Jobos, en Guayama (iniciada en 1990), tiene proyectos de prevención, servicios de terapia a niños y jóvenes menos de edad y un proyecto de manualidades para adultos. Atiende a una comunidad compuesta por alrededor de 1,500 familias, donde el 55% de la población está desempleada, el 25% son madres solteras y el 52% sus ingresos provienen de ayudas gubernamentales. El nivel educativo es de séptimo u octavo grado en un 48%. Además, existe la problemática de alta incidencia en el uso de drogas, alcohol y otros males sociales, pues los residentes carecen de actividades o centros en los cuales poder canalizar su ociosidad. Ofrece servicios a residentes de Guayama, Arroyo, Patillas, Salinas y Maunabo.
- Camino Los Romeros, en Caimito consiste de un Complejo de Servicios Multidisciplinarios que ofrece programas de educación alternativa, prevención, educación física, valores, consejería y talleres de microempresas.
- La Central, en Canóvanas (iniciada en 2004) ofrece servicios educativos para niños, servicios de salud prevención para adolescentes, y para prevenir el embarazo en edad temprana y salud preventiva para envejecientes.

La población servida por Centros Sor Isolina Ferré, Inc. fluctúa entre las edades de 0 a 65 años. Durante este semestre se ofrecieron servicios a niños, adolescentes, jóvenes adultos, adultos y envejecientes, muchos de ellos con problemas de deserción escolar, rezago académico, delincuencia, maltrato de menores, violencia doméstica, alto riesgo de drogas y alcohol y otros problemas sociales. La clientela de los Centros viene referida por el Tribunal de Menores, las escuelas, la comunidad, agencias públicas y privadas y autoreferidos.

DESCRIPCION DE CADA PROGRAMA

La organización se compone de las siguientes unidades: Educación, Servicios Psicosociales e Intercesoría Comunitaria (Playa, El Tuque, Guayama) y Programas de

I. UNIDAD PROGRAMAS DE EDUCACION

A. Programa de jóvenes y adultos Tabaiba

- **Programas de educación de adultos**

1. Educación Básica (Alfabetización, Examen de Criterios para sexto grado)
2. Educación Básica Avanzada (Niveles séptimo a noveno grado)
3. Educación Especial (Salón Contenido)

- **Educación vocacional-técnica**

Estos programas tecnológicos son auspiciados por el Departamento de Educación de Puerto Rico bajo la Ley Carl D. Perkins. En los mismos los participantes adquieren destrezas que les permiten competir en el mundo del trabajo.

Barbería y estilismo: corte y estilo, tintes, blower, alisados, masajes faciales

Corte y confección de ropa: máquina industrial y doméstica, fibras y textiles, medidas, terminaciones, bordados en pedrería, diseño de modas, historia del vestir, diseño de patrones, labores manuales

Fotografía comercial: uso y manejo de cámara digital, arreglo de imágenes, uso de computadoras y programas especializados

- **Educación para la familia y el consumidor**

Ofrece servicios de artes culinarias, confección de entremeses, repostería básica y avanzada, floristería, manualidades, bisutería (confección de prendas) y decoración de interiores dirigidos a capacitar a los participantes para aumentar sus ingresos familiares.

- **Asistente de salud en el hogar**

Cuido directo a niños y a envejecientes, enfermos y personas con impedimentos.

- **Servicios de apoyo a la docencia**

Trabajo Social
Programa "Descubriendo Caminos" (Internado en Psicología Escuela Medicina de Ponce)
Comedor escolar

II. SERVICIOS DE INTERCESORÍA COMUNITARIA

Los servicios de la Oficina de Innovación Comunitaria se ofrecen en las siguientes áreas: **Ponce, Tuque, Guayama, Caimito y Canóvanas**. Los objetivos de este programa de prevención son: transformar vidas y revitalizar las comunidades, a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento; lograr despertar en los líderes comunitarios el deseo de que su comunidad se haga más autosuficiente y esté dispuesta a hacer esfuerzos en ese sentido; buscar ser entes de cambios positivos y apoyar a que los participantes puedan identificar recursos de ayuda para su mejoramiento y puedan entender la importancia y necesidad de alcanzar un desarrollo económico pleno. Aspiramos a que los participantes logren sus metas personales y se desarrollen en todos los aspectos vivencias.

Los servicios que se ofrecen son los siguientes: talleres y charlas de fortalecimiento familiar, grupos de apoyo y recreativos, servicios psicológicos, intervenciones psicosociales, acompañamiento a Tribunales e intercesoría comunitaria.

La Oficina de Innovación Comunitaria en la Playa de Ponce ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios, desarrollo económico, intercesoría en Tribunales, Trabajo Social, Servicios Psicológicos e Intercesoría en recreación comunitaria.

La Oficina de Innovación Comunitaria en el Tuque, Ponce ofrece servicios de Intercesoría que consisten en en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios, Intercesoría en recreación comunitaria y estudios supervisados. Todos estos servicios se ofrecen mediante dinámicas de grupos, organización de grupos de prevención, destrezas deportivas, destrezas de música (banda de marcha/conciertos) y actividades de impacto comunitario educativas, proyecto especial de verano, desarrollo de altruismo, bellas artes, intercesión comunitaria, consejería profesional, Juntas comunitarias, Alianzas Comunitarias y deportes (torneos, etc.)

También se ofrecen servicios de estudios supervisados en las materias de español, inglés, matemáticas, ciencias, estudios sociales, salud y arte; ayuda en proyectos especiales; uso correcto del diccionario, uso de Internet y computadora, repaso clase diaria y repaso para exámenes. Los jóvenes tienen los siguientes beneficios: ayuda individualizada para las necesidades personales y académicas, trabajo en equipo, fortalecimiento de autovalía, clarificación de valores, experiencias de aprendizaje, desarrollo de destrezas de liderazgo e interacción social.

Estos servicios se ofrecen a familias desventajadas, las cuales caracterizan este sector. A través de los servicios que se prestan a los niños, jóvenes y padres de la comunidad Brisas del Caribe, éstos han tenido la oportunidad de pasar por experiencias significativas en su proceso de desarrollo intelectual y emocional. La intervención del personal hacia estos participantes ha sido de gran impacto. Se han resuelto casos de incesto, maltrato de menores, violencia doméstica, vivienda y otros.

En la medida que los hogares de estos niños son impactados por los servicios que ofrecemos, se ha logrado una mayor eficiencia en su desarrollo académico, teniendo mayor oportunidad de continuar sus estudios, evitando el ocio y los diferentes problemas de delincuencia.

Ext. Guayama:

La Oficina de Innovación Comunitaria en Guayama ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios y Trabajo Social, Servicios Psicológicos e Intercesoría en recreación comunitaria.

Estos servicios se ofrecen mediante un elaborado un plan de acción que trabaja con las necesidades de las diferentes comunidades y sus componentes identificando servicios que mejoren la calidad de vida de las familias. Además, ofrece talleres de manualidades, orientaciones, charlas, ferias, referidos, desarrollo de líderes y grupos de apoyo, alfabetización y asistencia en la búsqueda de empleo. Atiende un aproximado de 25 familias directas al mes e indirectas alrededor de 50 familias. Asiste 12 comunidades distribuidas en los pueblos de Guayama, Arroyo, Patillas y Salinas.

El Centro Sor Isolina Ferré Guayama es un Centro Regional de los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. Este funciona bajo el modelo bio-sico-social-espiritual. Fue fundado por Sister Isolina Ferré, MSBT en mayo del 1990 en la comunidad de Puerto de Jobos en Guayama. A partir de mayo del 2013, la Junta de Directores decide ampliar los servicios del centro de Guayama expandiendo su zona de impacto hasta los municipios de Arroyo, Guayama, Salinas, Patillas y Maunabo. Los servicios y programas que se ofrecen van dirigidos a la prevención de la deserción escolar, la violencia familiar, prevención del maltrato a menores, la crisis económica y el desempleo. El objetivo principal es transformar vidas y revitalizar las comunidades a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento, manteniendo siempre presente su misión de promover el desarrollo integral del ser humano.

El Programa Centro de Aprendizaje de Transición (CAT) ubicado en el Centro Guayama trabaja con el desarrollo de destrezas sociales, vocacionales y de empleo en jóvenes y adultos con deficiencias en el desarrollo. Desarrollamos destrezas de empleo y brindamos experiencias prácticas significativas en escenarios reales. La estrategia utilizada está fundamentada en el respeto a la dignidad humana. Ofrecemos los siguientes servicios: Talleres / Módulos para el desarrollo y fortalecimiento de destrezas sociales, vocacionales y de empleo; prueba de Intereses Vocacionales; adiestramientos en áreas de interés del participante; experiencias y prácticas en escenarios laborales; Certificado en destrezas sociales, vocacionales y de empleo al finalizar el programa. Además, ofrece apoyo en la búsqueda de empleo a egresados del programa; grupo de apoyo para padres, madres y/o encargados de personas con diversidad funcional y fomenta el diálogo sobre la importancia de la inclusión en la fuerza laboral.

III. CENTRO CAIMITO

El Centro Sor Isolina Ferré, localizado en Caimito, fue establecido en el 1987 con el propósito de atender las necesidades sociales y educativas en la región norte de Puerto Rico. El mismo, está ubicado en el Sector Los Romeros del Barrio Caimito Bajo del Municipio de San Juan. El Centro cuenta con programas educativos, de desarrollo de microempresas, talleres de desarrollo humano a plenitud y de prevención.

En el aspecto educativo, el centro tiene como enfoque filosófico y como punto de partida la visión de Sor Isolina Ferré sobre la persona humana y la comunidad. La Escuela Alternativa de los Centros está enfocada en atender a jóvenes entre las edades de 15 – 21 años que cursan entre el 9no y 4to año. A través de un currículo multidisciplinario con un enfoque holístico y biopsicosocial ofrece una alternativa de educación integral, desde una perspectiva constructivista a jóvenes que abandonaron la escuela, para que recobren su funcionalidad y sean capaces de usar sus propias potencialidades para construir respuestas a sus necesidades, según éstas ocurran. De esta forma, mejorarán su preparación socio académica y se facilitará su integración al mundo del trabajo.

Desarrolladora Empresarial SURCOS enfoca sus servicios en ofrecer asesoría personalizada, capacitación y acompañamiento a empresarios que estén comenzando su ruta en el emprendimiento. Entre los servicios que ofrecen se encuentran: la gestoría de permisos y contabilidad para negocios. Tras los inicios de la pandemia integraron la modalidad en línea de capacitación para empresarios ofreciéndoles la posibilidad de capacitarse a su ritmo desde la comodidad de sus hogares, llegando así a más puertorriqueños. Igualmente, transformaron sus encuentros empresariales al mundo digital ampliando su plantilla de recursos para la educación continua de sus integrantes.

La Oficina de Innovación Comunitaria en Caimito ofrece servicios de Intercesoría que consisten en prevención de la delincuencia juvenil y deserción escolar, prevención de problemas sociales comunitarios y servicios de intercesoría comunitaria.

A través del Instituto de Desarrollo Humano a Plenitud se han ofrecido talleres a integrantes de las comunidades, compañías e instituciones en Puerto Rico y Sur América de desarrollo, autoestima, manejo de estrés y muchos más para atender las necesidades de las poblaciones. Los miembros del Instituto se han movilizado del área de San Juan a través de la isla para poder proveer servicios directos y en línea a participantes.

En cuanto al programa de prevención, los esfuerzos de impacto comunitario van dirigidos a la población de adultos mayores. El mismo busca asistir al adulto mayor a través de estrategias de prevención y educación. Su objetivo principal es mejorar la calidad de vida del adulto mayor y que éste pueda ver en su vejez una etapa normal, sana y placentera. Utiliza principios de automanejo, estilos de vida saludable y teorías de cambios conductuales individuales y grupales para desarrollar conductas preventivas de enfermedades y riesgos relacionados.

IV. CANÓVANAS

La Central, en Canovanas, iniciada en 2004 ofrece servicios de refuerzo educativo para niños; programa para PROSa: para fomentar la salud óptima en adolescentes, reducir el embarazo en edad temprana y reducir la transmisión de enfermedades sexuales. Además, cuenta con servicios de la Oficina de Innovación Comunitaria para ayudar a transformar las vidas de los participantes y revitalizar las comunidades, a través de la educación, la intercesión y el adiestramiento.

“El desarrollo integral comprende el adquirir técnicas, lograr el bienestar y riqueza; pero también implica adquirir sentido práctico, auto-control, capacidad de sacrificio, solidaridad y humanización. Estos son los elementos que constituyen el verdadero desarrollo integral y hacen al ser humano más libre e íntegro”

- Sister M. Isolina Ferré, MSBT

Centros Sor Isolina Ferré Ponce, Guayama, Caimito y Canóvanas
Distribución matrícula por edad, sexo y procedencia
Informe semestre de enero a junio 2024

PROGRAMAS	EDADES						TOTAL	PROCEDENCIA						
	0 - 10		11 - 17		18 +			P	T	Pce.	O	G	C	Canov.
	F	M	F	M	F	M								
Unidad de Educación			8	20	148	52	228	20	14	174	20			
Manos que Ayudan			16	20	6	14	56			56				
Oficina de Innovación Comunitaria - Playa	317	304	180	200	1031	476	2508	567		1941				
Oficina de Innovación Comunitaria - Tuque					39	15	54		54					
CAT - Centro de Aprendizaje de Transición					30	31	61					61		
Oficina de Innovación Comunitaria - Guayama	61	43	68	70	711	210	1163					1163		
Desarrolladora Empresarial Caimito	102	72	84	63	163	104	588						588	
Oficina Innovación Comunitaria - Caimito					794	491	1285						1285	
Oficina Innovación Comunitaria - Canóvanas	30	18	21	16	404	137	626							626
TOTALES	510	437	377	389	3326	1530	6,569	587	68	2171	20	1224	1,873	626

Leyenda de procedencia:

P: Playa

T: Tuque

Pce.: Ponce

O: Otro

G: Guayama

C: Caimito

Canov: Canóvanas

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.

Distribución de Servicios Semestre enero a junio 2024

SERVICIOS													
Área social		Conteo repetido											
01	Entrevistas Individuales	66											
02	Orientación/Consejería	33											
03	Discusiones de Casos	76											
04	Intervenciones	565											
05	Talleres	221											
06	Módulo de Prevencion Embarazo												
07	Referidos	45											
08	Visitas a Hogares, Comunidad, Agencias, Escuelas	15											
09	Servicios Sicológicos/Médicos y de apoyo	42											
10	Servicios de apoyo	70											
11	Dinámicas Padres e Hijos/Padres												
12	Salud Preventiva												
Total de Servicios Área Social		1133											
Área de Prevención													
13	Bellas Artes	3480											
14	Destrezas Básicas	3480											
15	Tutorías												
16	Estudios Supervisados												
17	Lider Recreativo												
18	Módulo Resiliencia familiar												
19	Comunidades (Visitas)	136											
20	Juntas Comunitarias	694											
21	Grupo de Apoyo / Apoyo Social	551											
22	Intercesión	4350											
23	Referidos Área Social/ Intercesora/ Psicólogo	46											
24	Escuela para Padres	2											
25	Administración de Corrección												
26	Proyecto Tareas Compartidas	8											
27	Visitas a Agencias, Comunidad, Escuelas, Hogares	367											
Total de Servicios Área Prevención		13,114											

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.
Distribución de Servicios
Semestre enero a junio 2024

	Actividades Relevantes											
50	Actividades Educ., Culturales, Recreat., Deportivas	2792										
51	Actividades de Desarrollo Espiritual/ Valores	22										
52	Talleres/Charlas/Adiestramientos	70										
53	Graduaciones/ Dias de Logros	24										
54	Encuentro de Familias											
55	Congreso de Jóvenes											
56	Entrevistas comunitarias											
57	Mini Universidad	2908										
	Total de Servicios Actividades Relevantes	5816										
	Otros Servicios											
58	Vales de Alimentos F.E.M.A.	223										
59	Meriendas	9018										
60	Servicios Extendidos o de Apoyo	15107										
61	Programa de Internado	18										
62	Voluntariado	168										
63	Transportación	919										
64	Visitantes											
65	Referidos a Programas											
	Total de otros servicios	25453										
	Total de General Servicios	Cantidad										
	Total de Servicios Área Social	1,133										
	Total de Servicios Área Prevención	13,114										
	Total de Servicios de Educación	28,977										
	Total de Servicios Autogestión	5,029										
	Total de Servicios Actividades Relevantes	5,816										
	Total de Otros Servicios	25,453										
	Gran total de Servicios	73,520										

CENTROS SOR ISOLINA FERRE, INC.

Distribución de Servicios

Semestre enero a junio 2024

SERVICIOS										
Área social		Conteo repetido								
01	Entrevistas Individuales	66								
02	Orientación/Consejería	33								
03	Discusiones de Casos	76								
04	Intervenciones	565								
05	Talleres	221								
06	Módulo de Prevencion Embarazo									
07	Referidos	45								
08	Visitas a Hogares, Comunidad, Agencias, Escuelas	15								
09	Servicios Sicológicos/Médicos y de apoyo	42								
10	Servicios de apoyo	70								
11	Dinámicas Padres e Hijos/Padres									
12	Salud Preventiva									
	Total de Servicios Área Social	1133								
Área de Prevención										
13	Bellas Artes	3480								
14	Destrezas Básicas	3480								
15	Tutorías									
16	Estudios Supervisados									
17	Lider Recreativo									
18	Módulo Resiliencia familiar									
19	Comunidades (Visitas)	136								
20	Juntas Comunitarias	694								
21	Grupo de Apoyo / Apoyo Social	551								
22	Intercesión	4350								
23	Referidos Área Social/ Intercesora/ Psicólogo	46								
24	Escuela para Padres	2								
25	Administración de Corrección									
26	Proyecto Tareas Compartidas	8								
27	Visitas a Agencias, Comunidad, Escuelas, Hogares	367								
	Total de Servicios Área Prevención	13,114								

Actividades sobresalientes semestre enero a junio de 2024

Los programas de los Centros Sor Isolina Ferré, Inc. tienen como objetivo principal el desarrollo integral de la persona a través de las múltiples alternativas, programas y servicios. Los Centros han contribuido al bienestar, la seguridad y el desarrollo socioeconómico de Puerto Rico desde su fundación hace 55 años en la Playa de Ponce por Sister Isolina Ferré, MSBT. Sus programas de prevención y educación han demostrado ser 96% efectivos en prevenir la deserción escolar, la criminalidad y el embarazo entre adolescentes. La organización ofrece también soluciones para alcanzar el desarrollo personal, la autosuficiencia económica y el empoderamiento comunitario. Los programas y servicios se ofrecen a niños, jóvenes y adultos en 25 pueblos de la Isla, incluyendo la región de Ponce, Guayama, San Juan y Canóvanas.

Entre las actividades sobresalientes en este semestre destacamos las siguientes:

ENERO

- Los adultos mayores son una de las poblaciones más afectadas en Puerto Rico. Una de las necesidades que enfrentan son la falta de actividades sociales y recreativas para su bienestar físico, social, emocional y espiritual. Con el fin de brindarle una calidad de vida al grupo Juventud Dorada, en la oficina de Innovación Comunitaria llevamos a cabo encuentros semanales en las facilidades de Ponce, Guayama, Caimito y Canóvanas para que los adultos mayores se mantengan activos.
- El 4 de enero celebramos la tradicional fiesta del Día de Reyes para las comunidades a las que ofrecemos servicios. Este año contamos con la colaboración de 12 organizaciones comunitarias de La Playa y 43 voluntarios. Recibimos a más de 1,120 participantes y tuvimos a 15 empresarios puertorriqueños exhibiendo sus productos y servicios. Durante la celebración estuvimos promoviendo el valor de la solidaridad. Como parte de las actividades educativas relacionadas a este valor ofrecimos clases de lenguaje de señas, lectura de cuentos, la historia de las máscaras, pintura con los ojos vendados y clases de bomba. Los facilitadores en cada uno de los salones de clase fueron el Club de Leones de La Playa, el Museo de Vejigantes de Ponce y el programa Faro de Esperanza. Los niños recibieron regalos de los personajes de los tres Reyes Magos y la comunidad participó de kioskos de comidas, artesanías, exhibiciones y música en vivo. Empleados, voluntarios y colaboradores hicieron posible esta gran fiesta tan memorable para todos los asistentes.
- Residentes de la comunidad Pozuelo del Barrio Jobos de Guayama dijeron presente y asistieron a una reunión comunitaria para dialogar sobre las necesidades de la comunidad y posibles soluciones.
- Gracias a la colaboración de la Oficina de Manejo de Emergencias de Guayama y del Dr. Frank A. Heffelfinger ofrecimos una orientación sobre la sobredosis de fentanilo y sus derivados al grupo de Bienestar y Seguridad.

- Los participantes del área de Vida Independiente disfrutaron de un recorrido y un taller de arte en el Museo de Arte de Ponce. Esta actividad forma parte de las experiencias de aprendizaje que se han implementado con el apoyo de Liberty Foundation.

FEBRERO

- El 4 de febrero participamos una vez más del tradicional Carnaval de Vejigantes de la Playa de Ponce. Este año nos acompañaron en el desfile de carrozas de esta celebración cultural los participantes del Área de Vida Independiente.
- El 7 de febrero presentamos el Estudio de Necesidades Comunitarias "Las Comunidades Hablan" en un encuentro en Vivo Beach Club con líderes comunitarios, organizaciones sin fines de lucro, empresas privadas y gubernamentales. Este estudio destaca el perfil, los desafíos y las oportunidades que enfrentan las poblaciones de las comunidades a las que servimos. A través de esta actividad logramos compartir los hallazgos para empoderar una planificación participativa y crear nuevas oportunidades para el desarrollo sostenible de las comunidades. Luego del evento, establecimos una alianza comunitaria con 10 organizaciones al servicio de la comunidad de Caimito.
- El viernes, 16 de febrero llevamos a cabo una Feria de salud y servicios en el Centro ubicado en Puente de Jobos en Guayama. Ofrecimos pruebas de glucosa, toma de presión arterial, pruebas de HIV, vacunación; y ofertas de empleo y académicas. Una gran cantidad de público de las comunidades dijo presente y se beneficiaron de esta oportunidad. Seguimos unidos ofreciendo actividades de salud y bienestar social para todas las comunidades a las cuales servimos.
- Con el fin de llevar los servicios a los adultos mayores y realzar el liderazgo en los jóvenes, la oficina de Innovación Comunitaria de Guayama y jóvenes participantes llevaron una serenata de "Amor al Próximo" a los adultos mayores que reciben servicios en el hogar.
- Gracias a la alianza con Acción Social de Guayama el grupo de adultos mayores de la Unidad Social y Comunitaria disfrutó de un taller de arte para fortalecer sus habilidades manuales y promover su bienestar holístico.
- A partir de este mes de febrero la Escuela Alternativa de Ponce estuvo ofreciendo actividades para todas las comunidades. Del 26 de febrero al 1 de marzo se celebró la primera Feria de Libros abierta al público gracias a la colaboración de la Librería Educativa Ponce.
- Con mucho entusiasmo este mes el Área Vocacional y Técnica inició sus cursos de Confección de Entremeses, Barbería y Estilismo Avanzado, Fotoperiodismo, Manejo de Cámara Digital y Photoshop en horario vespertino y sabatino.

- El mes de febrero culminó con la inauguración del Centro de Resiliencia Francisco Carvajal en Caimito. Este proyecto se suma a los esfuerzos para continuar mejorando y fortalecer la capacidad de preparación a medida que construimos una comunidad más fuerte y ágil ante una situación de emergencia.

A su vez, las facilidades crean un espacio multiuso e intergeneracional para fomentar la planificación comunitaria y ofrecer actividades de bienestar social tanto para la comunidad como para nuestros empleados. El espacio cuenta con la tecnología para brindar talleres y con un área de juegos que pueden utilizar en su hora de receso para despejar su mente.

El buen uso de este centro comunitario nos permite crear nuevas oportunidades y proveer las herramientas necesarias para la revitalización de las comunidades servidas en esta área.

MARZO:

- El 1 de marzo llevamos a cabo la Casa Abierta de el Área Vocacional y Técnica para todas las personas que deseen matricularse en los cursos para el año escolar 2024-2025. En esta ocasión se ofreció orientación sobre los cursos de: Artes Culinarias, Panadería y Repostería Internacional, Barbería y Estilismo, Diseño de Alta Moda, Fotografía Comercial y Artes Gráficas, Asistente de Salud en el Hogar, Alfabetización y Clases Remediativas. También, tuvimos exhibiciones de los trabajos que realizan los participantes.
- El 5 de marzo tuvimos la Primera Asamblea Comunitaria del 2024 con la comunidad de Caimito. Presentamos el estudio de necesidades comunitarias realizado recientemente y dialogando sobre posibles soluciones para atender las situaciones de la comunidad.

ABRIL:

- El 12 de abril llevamos a cabo la designación del Pabellón de Meditación en reconocimiento a Sister Rosita M. Bauzá, MSBT y sus 54 años de vida misionera al servicio de nuestras comunidades. La ocasión fue una muy emotiva donde se dieron cita familiares de Sister Rosita, amigos, empleados y participantes de los Centros para acompañarla y agradecer su vida al servicio de los más necesitados.
- El 19 de abril celebramos el vigésimo octavo Clásico Anual de Golf en Palmas del Mar Athletic Club en Humacao. Este año contamos con la participación de 43 empresas y más de 100 jugadores.

- Más de 50 líderes de nuestra organización participaron del cuarto encuentro presencial de la Universidad de Líderes y Supervisores junto al Dr. Alex Barrera Ramos. En el evento, que tuvo lugar en el Colegio de Contadores Públicos Autorizados, nuestros líderes tuvieron la oportunidad de conocer nuevas herramientas de liderazgo.
- Como parte de la celebración del Día del Planeta Tierra, el 22 de abril tuvimos una "Feria Expo Ambiental" para el disfrute de toda la comunidad ponceña. En la actividad se dieron charlas educativas y distintas competencias relacionadas a la conservación del medio ambiente.
- El 25 de abril nos unimos al Banco de Alimentos de Puerto Rico y a su iniciativa "El Banco en tu Comunidad" para repartir 1,000 cajas de alimentos en la comunidad de la Playa en Ponce.
- En la "Semana del Profesional Administrativo" llevamos a cabo un día de bienestar y arte terapia para el equipo de profesionales administrativos. Lily García, conferenciante y motivadora ofreció una charla de auto ayuda titulada: "Los Secretos de los Optimistas Felices", para incitar a la reflexión sobre las convicciones apeando a las emociones y recalcando la importancia de una perspectiva positiva y esperanzadora del futuro, de nosotros mismos y del mundo que nos rodea. Esta charla ofreció herramientas para ayudarnos con la resistencia, resiliencia y la fortaleza interior cuando tenemos que atravesar momentos difíciles, para ver, sentir y pensar en forma positiva.
- La oficina de Innovación Comunitaria de Caimito realizó su "Primera Asamblea Comunitaria" para presentar los resultados del estudio "Las Comunidades Hablan". En la actividad contamos con la representación de 18 sectores y la participación de más de 45 personas.
- El grupo de adultos mayores de la Oficina de Innovación Comunitaria de Ponce disfrutó de una noche de gala y bienestar en el concierto de la Coral Municipal en el teatro del Complejo de Servicios Multidisciplinarios en Tabaiba.
- Con el fin de aplicar todo lo aprendido en clase de una forma divertida, los participantes del área de Vida Independiente tuvieron unas Olimpiadas Educativas.

MAYO:

- Del 1 al 9 de mayo celebramos las Fiestas de Cruz en las facilidades en Tabaiba y conmemoramos el 50 aniversario de esta bonita tradición junto a la comunidad ponceña.

- Sobre 65 personas dijeron presente y se beneficiaron de los servicios ofrecidos en el Festival de Salud y Servicios en Canóvanas el pasado 3 de mayo.
- El 10 de mayo se llevó a cabo el cierre de la Universidad de Líderes y Supervisores, donde reconocimos a los más de 60 líderes de la organización que participaron del proyecto de desarrollo profesional. Como parte del cierre se realizó un gran evento de integración y confraternización en "Xtreme Connection 2024" junto a las áreas de apoyo del personal administrativo de los Centros.
- Gracias a los Caballeros de Colón y a la Fundación Canadiense de Silla de Ruedas sobre 25 participantes con discapacidad física de la oficina de Innovación Comunitaria recibieron una silla de ruedas que les permitirá tener una mejor calidad de vida.
- La Unidad de Acción Social y Comunitaria llevó a cabo el evento de capacitación y desarrollo profesional "Next Level". Durante el evento todos los equipos de la Unidad, personal del Sistema Educativo y de las áreas de apoyo desarrollaron nuevas estrategias de planificación y conocer más sobre temas innovadores como la inteligencia artificial.
- Veintinueve (29) participantes del Ciclo P05 del programa SBIA Germina en Ponce culminaron exitosamente su capacitación empresarial para convertirse en empresarios puertorriqueños.
- El 29 de mayo los participantes de los cursos vespertinos y sabatinos que ofreció por primera vez este año el Área Vocacional y Técnica recibieron sus certificados de cumplimiento.

JUNIO

- Por segundo año consecutivo celebramos el "Verano Dorado", iniciativa que busca promover el bienestar físico, social y emocional de los adultos mayores durante el verano.
- Del 3 al 21 de junio celebramos el campamento de verano "Mini Universidad de la Vida bajo el lema: "Conecta2 con nuestra gente." Alrededor de 290 participantes disfrutaron de dos semanas de aprendizaje, entretenimiento y confraternización a través de juegos, manualidades, charlas, excursiones y actividades físicas. Este año se fomentaron los valores del cariño, la solidaridad y el servicio. El 26 de junio realizamos el gran cierre en el Complejo Ferial de Puerto Rico, donde contamos con la participación de más de 300 niños y adolescentes de los municipios de Ponce, Guayama, Juana Díaz, Salinas, Santa Isabel, Cayey, Canóvanas, Mayagüez y San Juan. También, agradecemos la participación de las áreas de apoyo, el Ciencia Móvil, Embelequeando Juntos y el grupo de Juventud Dorada de la oficina de Innovación Comunitaria de Ponce.

- El 18 de junio el Sistema Educativo graduó a 135 estudiantes de nivel técnico y de escuela superior. La ceremonia se llevó a cabo en el Centro de Convenciones Luis A. "Wito" Santiago en Coamo y fue dedicada a los padres de los graduandos. Los graduandos de las escuelas superiores alternativas Steven Torres Sierra de Ponce, Victoria Mojica Tirado de Caimito, Kysmaisha A. Rivera Baerga de Guayama y Rigoberto Ortiz Cornier del Área Vocacional y Técnica compartieron sus testimonios de transformación. Este año cuatro estudiantes fueron galardonados con la Copa Sor Isolina Ferré: Jesús Rodríguez Cubillé Escuela Alternativa de Ponce; Solienyeliz Alberio González Escuela Alternativa de Caimito; Alexander Astacio Figueroa Escuela Alternativa de Guayama y Jesús N. Santiago Álvarez Vida Independiente.
- El programa PROSa y la oficina de Innovación Comunitaria de Canóvanas celebraron el segundo Encuentro Familiar Comunitario en las facilidades de la Asociación Ecológica de Pesca Recreativa en dicho Municipio. Entre el verdor de la naturaleza y el Río Grande de Loíza, sobre 100 personas disfrutaron de este pasadía familiar y de actividades que promovían el trabajo en equipo, la comunicación efectiva, la sana convivencia y la calidad de vida. Esta actividad fue posible gracias a: Team Building of PR, Presentaciones pa'ti, Café Salao, Open Bar, El Papurri, Los Limbers de Mai, Mónica Ayala y JR Sound, y la Junta de la Asociación Ecológica de Pesca Recreativa de Canóvanas.
- Con el fin de brindar actividades recreativas y promover una sana convivencia para los jóvenes participantes de la oficina de Innovación Comunitaria de Caimito, se celebró la "Primera Copa Comunitaria de Baloncesto" para el disfrute de toda la comunidad.